

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Tortosa 11 Enero 1903

NUM. 4

## Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. 0'50  
Fuera, semestre. 3'00  
Anuncios, comunicados a precios convencionales.—1' no adelantado.

## Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2.<sup>o</sup>.  
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

## SAGASTA

La muerte de un político que tuvo influencia decisiva en los destinos de su país, no puede, piadosa, sellar los labios de los que le sobrevivieron, ni poner freno á la pluma de la crítica.

El hombre público entrega á la opinión su vida; hace el sacrificio de su persona en aras de sus semejantes, y sus actos son del dominio de todos y su historia pertenece á la historia de su país.

Por esto, caliente aun el cuerpo del Sr. Sagasta, no nos creemos relevados de decirle muerto lo que vivo le dijimos.

Llore la familia su justo dolor; viertan las planiferas de la política liberal monárquica sus lágrimas de pena por la pérdida del que alimentaba sus apetitos; nosotros, los que ponemos el amor á la patria por encima de los convencionalismos sociales, no debemos llorar la muerte de Sagasta.

Sobre su tumba debe surgir resplandeciente la verdad para decir que el muerto fué un hombre nefasto para la patria y para la libertad, que rindió como ofrenda á los pies de la monarquía de los Borbones.

La segunda mitad de la vida del Sr. Sagasta fué consagrada á anular la obra de la primera mitad de su vida.

Entre los tiempos en que escribió en *La Ibero* con los ilustres Calvo Asensio y Borrego, conspiraba con Orense, Rivero y Prim, era condenado á muerte con Becerra y gobernaba con Ruiz Zorrilla, á los en que promulgaba leyes como la de asociaciones, que daban nueva entrada en España á las órdenes religiosas y perdía por ignorancia y por debilidad nuestras colonias, media un abismo.

En los primeros, en los de su juventud, aparecemos Sagasta batallador, enérgico, entusiasta, lleno de fe, revolucionario, patriota, hombre dispuesto, en fin, á sacrificarlo todo en servicio de la libertad y de España.

En los segundos, se nos muestra al reverso: frío, enervado, calculador, escéptico, pacífico, palaciego y clerical.

El morrión de miliciano simboliza su juventud; el tupé, refugio de su *trescura*, simboliza su ancianidad.

La escuela política de Sagasta era la clásica del tiempo floreciente de la novela picaresca. Verdadero Guzmán de Alfarache del gobierno

y del Parlamento, puede decirse de él que fué un hombre listo, un verdadero logrero de la política.

Ni sus artículos cuando periodista pasaron de la mediocridad, ni sus discursos cuando hombre parlamentario probaron más que su ingenio para el ataque y su cinismo para la defensa.

En el gobierno fué hábil para aunar voluntades y más que todo para reconciliar apetitos, y más que jefe de partido fué bandera del mismo.

Cánovas aspiró á remedar la frase de Luis XIV «el gobierno soy yo»; Sagasta se propuso engañar á los suyos, haciéndoles creer lo contrario: «el gobierno sois todos menos yo». Y uno y otro consiguieron lo que se proponían, sin dejar de ser los amos Cánovas lo logró por sus energías y por sus talentos; Sagasta lo alcanzó por su astucia y por su ingenio. El primero no tenía en su partido quien le igualara; el segundo tenía muchos que le superaran.

Su historia política tiene puntos de semejanza con la de los validos D. Rodrigo Calderón y el conde duque de Olivares; como aquél, fué pródigo en ayudar á los suyos, á los logreros de la política; como éste, fué tan cortesano, que perdió muchas tierras españolas por salvar la monarquía.

La política española contemporánea tuvo en él su primer cacique, y su método de gobierno se ajustó en un todo á dos máximas: «El tiempo y yo contra todos» y «Darlo todo, para falsearlo todo.»

Ni el país ni la monarquía pierden nada con la desaparición de Sagasta. Muere cuando Silvela ha recogido ¡ho, sarcásmo!, su morrión de liberal y deja hombres como Moret, que podrán sustituirle con ventajas para el trono y con penas para la nación.

Era un vivo en plena descomposición.

La Historia, severa para con él, dirá que traicionó á la Libertad y dió fin con los restos del poderío colonial español.

## ¿En que país vivimos?

(Continuación)

Ya tenemos á Miguel Rosales ocupando la presidencia; no se podrán quejar los Rapienses que en el período de un año nada menos que han sido tres los monterillas que han desfilado por la casa del Pueblo, poco, muy poco cuesta alcanzar el puesto de Alcalde en la forma que los

tres citados lo han verificado, lo que hace falta saber es: 1.<sup>o</sup> si alguno de los resesados le apoya la ley para serlo, y 2.<sup>o</sup> una vez en sus puestos saber amparar su conducta en los mejores actos de equidad y justicia; pero solo ha sido su afán atropellar á ciudadanos honrados y pacíficos, postergando los buenos principios de autoridad dejando abandonada la buena administración local; alcanzando como premio todo el odio y desprecio de las buenas gentes que conocen sus..... *buenas artes*.

Todos creíamos que con el nuevo Alcalde cambiaria algo la situación anómala que atravesaba el pueblo de San Carlos, pues aunque el monterilla en cuestión es hombre de poco..... alcance en cuestiones político-administrativas, se le creía de carácter y de buena voluntad; hubiera sido esto por si solo dos buenas recomendaciones, pero ¡oh decepción! á los pocos días de empuñar la codiciada vara comprendimos que nos habíamos equivocado en nuestros cálculos, pues el monterilla que nos ocupa no se desviaba un ápice de la conducta seguida por sus antecesores, y como estos, su primer cartucho lo había disparado contra el arrendatario de consumos!

Ya no hay pues duda ninguna y puede decirseles á los *hambrientos bazofieros*, que cuantos atropellos y abusos cometían en contra del arrendatario era solo para apoderarse, para arrancarle aunque fuese á viva fuerza (como lo hizo el Alcalde que nos ocupa), costase lo que costase; lo que para ellos era de capital trascendencia, de gran interés, jugada de vida ó muerte; los ¡CONSUMOS! su ansiado comederol, y sumidero donde se revuelcan y se disputan con asquerosa repugnancia, lo que solo han podido conseguir haciendo anular una subasta elevada á escritura pública formalizada á la sombra de un contrato legal con todos los requisitos que marca la ley; y sacrificando los intereses de un hombre honrado (el arrendatario).

¡Pobre amigo nuestro, la vergüenza de tantas faltas cometidas, atropellos incalificables de que ha sido víctima y falsas denuncias hechas por la *mascarada liberal*; son causas más que suficientes para que enrojeciera la cara del hombre más empedernido! Pero no pueden hacer mella en aquellos que, desconociendo todo sentimiento de nobleza y principio de justicia, solo se amparan en actos que detesta el pueblo entero, puesto que se relaja y denigra su honor, sus costumbres y su nombra en la historia.

Más no quiero apartarme del tema de mis escritos y entrometerme como lo hago en asuntos

tos que se discutirán cuando les llegue su turno; por lo tanto solo me resta decir en este párrafo al arrendatario, que no desmaye por la cruenta persecución de que ha sido y es víctima por la... *camarilla bazofiera*, que en menoscabo y deshonra de la gente honrada administra los destinos de esta localidad. ¡Tal vez no esté muy lejos el día que sobre todos estos vividores, caiga la pesada mano de la justicia, haciéndoles pagar como se merecen tantas infamias cometidas!.....

San Carlos 9 de Enero de 1903.

## LO QUE CUESTA UNA CORONA

D. Alfonso, el joven monarca de diez y seis años, lleva devengados ya, y cobrados por su madre, á razón de pesetas 7.000,000 al año: «Ciento doce millones de pesetas, oro».

La hermana mayor de D. Alfonso XIII, D.<sup>a</sup> María de las Mercedes Isabel Teresa Cristina Alfonso, que cumplirá veintidos años de edad en Septiembre venidero, nos ha costado hasta la fecha á razón de 500,000 pesetas anuales: «once millones de pesetas, oro».

La otra hermana, María Teresa Isabel Eugenia Patrocinio Diega, que cumplió veinte años en el último Noviembre, nos cuesta ya, á razón de 150,000 pesetas al año: «tres millones de pesetas, oro».

De modo, que entre las dos hermanas han recibido hasta la fecha de Juan Lanás, ó sea de Juan Español, «catorce millones de pesetas».

Nos cuestan ya, los tres hermanitos, «ciento veintiseis millones de pesetas, oro». Esta cifra es muy elocuente y consoladora.

Veamos las tías:

La viuda del conde Girgenti, D.<sup>a</sup> María Isabel Francisca de Asís Cristina Francisca de Paula Domingo, ha cobrado desde la sublevación de Sagunto hasta nuestros días lo siguiente:

Desde 1875 á 1880, como princesa de Asturias, «dos millones quinientas mil pesetas, oro»; desde 1880 hasta la fecha, como infanta, «cinco millones doscientas cincuenta mil pesetas, oro».

La otra tía, D.<sup>a</sup> María de la Paz Juana Amalia Adalberto Francisca de Padua Dominga, casada con el príncipe Luis Fernando de Baviera, ha cobrado, sin vacilar, durante la restauración y á razón de ciento cincuenta mil pesetas anuales, la cantidad de «cuatro millones cincuenta mil pesetas, oro».

La otra, María Eulalia Francisca de Asís Margarita Roberta Isabel Francisca de Paula Cristina de la Piedad, divorciada de su marido, lleva cobrados también, en los veintisiete años de restauración, sus correspondientes «cuatro millones ochocientas cincuenta mil pesetas, oro».

Por ser madre de su hijo Alfonso XII y abuela de su nieto Alfonso XIII, ha cobrado D.<sup>a</sup> Isabel II lo siguiente:

Desde 1875 á 1894, «catorce millones doscientas cincuenta mil pesetas.»

En 1894 el partido de Sagasta reconoció á D.<sup>a</sup> Isabel una carga de justicia que el partido de Cánovas votó. La carga era de pesetas 200,000 anuales. Desde que dicha carga fue reconocida hasta la fecha, ha cobrado D.<sup>a</sup> Isabel «siete millones doscientas cincuenta mil pesetas, oro.»

D. Francisco de Asís, por ser marido de doña Isabel II ha cobrado hasta su muerte, desde la sublevación de Martínez Campos, á razón de 300,000 pesetas anuales, «ocho millones cien mil pesetas, oro.»

En veintisiete años que llevamos de restauración monárquica nos cuesta la lista civil, á razón de 8.406.849'32 pesetas por año, «doscientos cincuenta y tres millones novecientas ochenta y cuatro mil novecientas treinta y una pesetas y cuatro céntimos, oro.»

No se incluye en estas sumas lo que el Estado paga por el real cuerpo de Alabarderos y la escolta real, cuerpos destinados exclusivamente á la custodia y servicio del monarca, con cuyo gasto asciende la lista civil á cuatrocientos treinta y cinco millones de pesetas.

Lo triste es que la enorme sangría de millones continúa abierta y de cada vez es más amenazadora, porque la familia de que se trata crece y se multiplica con pasmosa fecundidad.

## DESDE BARCELONA

Estimado amigo y Director: con fruición ha sido comentada entre los amigos que estamos al tanto de lo que en esa ocurre, el nombramiento de Administrador de Consumos, hecho por el Ayuntamiento compuesto de cuatro soldados y un cabo, que accidentalmente *capitanea* el *infla* bombos del *Diario* conocido por Dominguet, á favor de un tal Ferré, cuya hoja de servicios no puede ser más *laudatoria* ya que según tengo presentido era el cobrador callejero del difunto *Nuevo Diario* enemigo irreconciliable entonces, del *Diario de Dominguet*, y hoy compinches hasta la pared de enfrente, exPortero de la casa de Beneficencia y en la actualidad criado-recadero del caciquillo fusionista de esa Ciudad.

Con la desaparición del mundo de los vivos, del que hasta ahora era conocido por el Viejo Pastor, ha recibido el golpe de gracia el partido que acaudillaba, que bien puede decirse ha pasado á la historia, pues no lo salvarán de esta gran catástrofe los dos vegetes que quedan de algún prestigio, entre los que seguían la política del que en sus postrimerias tan poco ó nada supo hacer en favor de los ideales democráticos.

Es indudable que el elemento joven y de algún valer del elemento liberal, pasará con armas y bagajes á engrosar el partido Demócrata Nacional del Sr. Canalejas, y que por consiguiente este y nadie más ha de ser el único jefe de la verdadera democracia, á pesar de las intrigas que pueda urdir el funesto y maquiavélico Moret.

Hece algunos días que tenemos en huelga á los carreteros y susurrase que se está preparando otra general, que ojalá no sea la segunda edición, corregida y aumentada, de la que tantos disgustos ocasionó. Las autoridades han tomado grandes precauciones para evitarlo, así como que en caso de estallar, no falte en la población el alumbrado, aprovechamiento de comestibles y medios de locomoción para el público. Veremos lo que sucede, y si vale la pena tendrá el gusto comunicárselo su afmo. atento amigo S. S.—X.

9 Enero 1903

Leemos en el *Diario de Tortosa* del viernes: «Ayer estuvo en Tarragona, llamado por el ilustre Sr. Gobernador civil de ésta provincia, nuestro estimado amigo y correligionario, el Alcalde D. Miguel Bau.

Conferenció con aquella Autoridad y regresó en el tren de la madrugada.

Por hoy, no somos más explícitos; otro día quizás detallemos y comentemos el motivo del viaje.

Estamos dispuestos, como de costumbre, á *bailar al son que nos toquen*, como suele decirse.»

*Dominguet* se nos ha vuelto otro león sin dientes.

Los golfos del *Diario* solo son valientes cuando cuentan con un Melero.

No le preocupe al señor Gobernador las bravatas del bazofiero *Diario*.

La primera autoridad civil debe ir al bulto, pues la *mascarada liberal* está compuesta de cuatro granujas y vividores.

Y tenga presente el señor Gobernador que cuanto decimos y hemos dicho, nunca se nos ha desmentido, por que además de ser los mal llamados liberales ladrones, son cobardes.

Duro y á ellos que pertenecen á la cuadrilla de los **SIETE NIÑOS DE ÉCIJA**.

\*\*\*

Copiamos de *Las Noticias*:

«TORTOSA, 9.

### ENTRE EL GOBERNADOR Y EL ALCALDE

A pesar de las manifestaciones del señor Maura referente á los ayuntamientos, el gobernador de Tarragona ha pedido la dimisión al alcalde de Tortosa.

Este no ha accedido á la demanda del gobernador.

Se ha censurado mucho la conducta de la autoridad gubernativa de Tarragona, que está en contradicción con lo dicho por Maura, respecto á sus propósitos de sinceridad electoral.

Ignórase si el gobernador ha procedido de acuerdo ó por orden del ministro de la Gobernación. «*Domingo*».

Las quejas que produce esa *mascarada liberal*, son ridiculas, puesto que, los que apoyados por la Melerada procesaron á concejales conservadores y republicanos, y los que con la fuerza armada de consumidores expulsaron de la Junta municipal del Censo á los republicanos que con justo derecho iban á ejercer el que la ley les daba para nombrar interventores, no tienen derecho á que se les tenga consideración alguna, mas que á tratarlos cual insectos asquerosos é inmundos.

Duro y á la cabeza señor Gobernador, pues que con barrer de la casa del Pueblo á esos vividores de oficio, no hará más que justicia, y esta comarca se lo agradecerá ya que ellos han sembrado en ella el luto, y ocasionado la ruina de muchas familias con procesamientos injustos, de un sin número de Ayuntamientos de estos Distritos.

No la suspensión y procesamiento merecen los que tales males han causado, sino la cárcel ya que si justicia ha de haber, que el señor Gobernador esperamos la hará, han de encontrarse motivos más que suficientes para ello, si se procede á una inspección seria por medio de un Delegado, pues á mucho asciende el desfaldo en las arcas municipales por consecuencia de robos cometidos por los que ahora sienten dejar, ya para siempre, los puestos que inmerecidamente ocupan, por su conducta censurable y egoísta.

Nos tendrá á su lado siempre el Gobernador, cuando se trate del castigo de ladrones, ahora más que nunca tiene ocasión para que le aplaudamos.

Con la mayor suntuosidad verificóse en Barcelona el entierro de lo distinguida y encantadora señorita Mercedes Porcar y Riudor, de cuyo fallecimiento dimos cuenta oportunamente.

# A. OLIVERES

## MÉDICO

Ex alumno de los hospitales de París.

Ex - ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1. -- Pasaje Franquet, Pral. -- Tortosa.

En la capilla ardiente reunióse el clero de la parroquia de la Merced cantándose un responso antes de la traslación del féretro al patio de la casa mortuoria, donde se entonó nuevo y solemne responso, siendo aquél colocado después en magnífica carroza tirada por ocho caballos fastuosamente empenachados y con sus palafranos á la Federica.

Inmediatamente se puso en marcha el lucido cortejo, figurando en primer término las niñas de la Casa de Misericordia y las de la Casa de Caridad y después la escolanía y el clero.

Constituía la presidencia del duelo el afogado padre de la difunta Sr. Porcar y Tió; el hijo de éste, D. Manuel; sus hermanos políticos D. Manuel y don Juan, y el cura párroco Dr. Valls.

Acompañaban á aquélla lucidísimo cortejo, así por lo distinguido cuanto por lo numeroso.

De corazón nos asociamos al tributo de consideración tributado á los mortales restos de la preciosa hija del Sr. Porcar y Tió y de respeto á nuestro distinguido y cariñoso amigo, tan ostensiblemente evidenciado en el fúnebre acto que reseñamos y en el cual bien puede decirse, ajustándose á la realidad, que tomaron parte los elementos todos que tienen valiosa representación en los distintos órdenes sociales.

Hasta anteayer, viernes, no recibimos *El Evangelio* correspondiente al día 4.

El querido y estimado colega madrileño ha introducido varias mejoras. Viene con *monigotes* y en papel satinado.

En la capilla de «Los Santos Reyes» de la partida de Pimpí, se celebraron el día 6 los tradicionales festejos, viéndose muy animado aquel sitio en que reinaba el bullicio y la algazara.

El miércoles en el tren exprés pasó por esta ciudad, con dirección á Ibiza su país natal, el ex secretario del Gobierno civil de esta provincia D. Felipe Curtoys.

Se ha declarado la necesidad de la ocupación de los terrenos para ensanchar el Cementerio de San Lázaro de esta ciudad.

Los reclutas del reemplazo de 1890 pertenecientes á la zona de Tarragona, número 33, pueden pasar por la Comandancia Militar á recoger sus licencias absolutas todos los días de nueve á una.

Según informes de los centros oficiales, no se ha pensado en llamar á las reservas ni en pedir la incorporación á filas de los que disfrutaban licencia ilimitada.

Se ha llamado tan sólo á los que se les había concedido licencia de Pascuas.

Leemos en un colega de la capital:

«Son varios los vecinos de esta ciudad que llevan el nombre de Rosell que están haciendo gestiones para averiguar el parentesco que puedan tener con un millonario del mismo apellido fallecido en los Estados Unidos y que entre otros legados deja uno de 1.500.000 dollars á sus parientes de Tarragona.»

En la mañana del domingo, falleció en el cercano arrabal de Jesús, el acreditado contratista de obras públicas D. Francisco Pastor y Sanz.

Acompañamos á la apreciable familia del finado, en la profunda pena que la aflije.—R. I. P.

Ha tomado posesión de su destino el nuevo secretario del Gobierno civil de esta provincia nuestro distinguido amigo D. Salvador Alvarez de Sotomayor, persona inteligente y meritísima en todos cuantos destinos ha desempeñado.

Reciba nuestro saludo de bienvenida.

Adelantan las obras para la instalación de la Sucursal del Banco de España en la casa de nuestro queri-

do amigo D. Juan Brunet, en la calle de San Ildefonso.

Créese que por todo el mes corriente quedará completada la instalación, pudiendo empezar á operar en esta plaza y pueblos de la comarca la nueva sucursal.

Se nos ha asegurado que el dignísimo Teniente coronel del batallón de Almansa, destacado en esta, señor Tomaseti, esta haciendo activas gestiones, que se cree darán feliz resultado, para que la música del citado Regimiento, venga á esta ciudad un par de meses, con motivo de la instrucción de los reclutas próximos á incorporarse al citado batallón.

Mucho celebraríamos, que tan agradable nueva, se viera confirmada.

Se nos ha dicho que en breve aparecerá en esta ciudad un semanario regionalista titulada *La Veu de la Comarca* en sustitución de *La Veu de Tortosa* cuyas tendencias defenderá con nuevos bríos.

Durante el último año de 1902, han ocurrido en Tortosa 875 nacimientos, 535 defunciones y 309 matrimonios. Los anteriores datos, que nos hemos procurado en el Juzgado municipal, acusan un aumento de población, de 340 personas.

Podrán solicitar sus alcances á la Comisión liquidadora del primer batallón del regimiento de infantería de Otumba, núm. 49, residente en Castellón de la Plana, los siguientes individuos ó sus herederos:

Juan Piñol García, de Mora de Ebro; Juan Pedro Jordá, de Amposta; Mateo Ruiz Freixes, de Ulldeolins y Enrique Safont Monfill, de Benisanet.

La guardia civil de Tortosa, ha puesto á disposición del Juzgado á Domingo Baudi é hijo, como autores de las heridas de arma blanca, inferidas á sus vecinos Francisco Arana y Daniel Segarra.

Leemos:

«El señor Alcalde accidental, ha nombrado con el carácter de interino, Administrador de consumos, en reemplazo de D. Juan Bta. Angela, á D. Modesto Ferré, debiendo dar cuenta del acuerdo al excelentísimo Ayuntamiento.»

Dios nos coja confesados.

El capitán general D. Enrique Bargés ha comunicado á un colega que á consecuencia de las gestiones que se han venido practicando, se ha logrado que el decreto de indulto dictado con motivo de la coronación alcanzará á las personas que se supuso complicadas en los sucesos ocurridos durante la huelga general de Febrero.

Mucho lo celebraremos.

La Administración de contribuciones ha aprobado los repartimientos de territorial por urbana de San Carlos de la Rápita, Santa Bárbara y Alcanar.

Nuestro apreciable colega barcelonés *La Publicidad*, ha publicado un número extraordinario reseñando el importantísimo acto celebrado por los republicanos en Castellón de la Plana.

La plaza de Magistrado de la Audiencia provincial, que deja vacante el Sr. Esteller, queda suprimida.

La *Gaceta* publica el anuncio para proveer, por traslación, la cátedra de Historia Natural y Fisiología é Higiene del Instituto de Reus.

La Comisión provincial ha señalado los días 8, 19 y 29, á la hora de costumbre, para celebrar las sesiones del presente mes.

El Doctor Pizá, de Barcelona, ha publicado una bonita serie de tarjetas postales anunciadoras de algunos de sus acreditados productos.

Compónese la colección de 22 modelos, impresos á dos tintas; los dibujos—asuntos festivos en su mayoría—son originales del afamado pintor Xiró.

El Juzgado de instrucción de Tortosa interesa á las personas que puedan identificar el cadáver de una mujer hallada en el kilómetro 183 de la vía férrea del Norte el día 20 de Diciembre último.

### EN EL BALNEARIO

En el mencionado coliseo tuvo lugar el *Festival de los Reyes*, organizado por nuestro particular amigo y compañero en la prensa D. Ramón Vergés Pauli.

El acto de la repartición de juguetes resultó brillante y por demás conmovedor. La gente menuda mostrábase altamente regocijada al recibir las pequeñas ofrendas que destinó para ellos la caridad.

Concurrieron al mismo las autoridades y un numeroso público.

Puede estar orgulloso de su obra el Sr. Vergés Pauli.

## Domingo Altadill Altadill

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Ha abierto su despacho en esta Ciudad en la calle del Angel, núm. 21, 2.

## AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO  
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería EL PROGRESO, 7 y 9, Den. Carbó 7 y 9.

# ZAPATERIA MORESO

## PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma mas elegante y mas duradero se fabrica por la Boston Rubber Shoe Co.

Fíjese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de 9 y 10 pesetas.

señora a 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona a medida, con arreglo a los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

## VERTHEIM

Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto ojales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza a 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de manguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7.—Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

## TORTOSA

SUCURSAL EN TARRAGONA

Máquinas SINGER para coser

Rambla de San Juan 41

PÍDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS  
Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico. Calle de Monterols, 40  
Sucursal en Tortosa: Angel, 14

**GÉNEROS EXISTENTES**  
Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª a 10 ptas. 100.  
Id. id. id. clase 2.ª a 8 ptas. 100.  
Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª a 7 ptas. 100.  
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª  
Zarzaparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas  
**ENRIQUE ZARAGOZA**

DE SAN BLAS, 11.—TORTOSA  
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro  
Fabricación moderna

**GÉNEROS EXISTENTES**  
Brea Munera con esencia, clase 1.ª  
Cerveza alemana tónica y de gran pureza.  
Cervezas extrajeras de varias clases.  
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:  
Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermehut, etcétera, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes